

Pignerol

Type : citadelle et enceinte remaniées disparues

Ingénieur : Sébastien le Prestre de Vauban

Province / Région : Province de Turin, Région Piémont

Pays : Italie

Coordonnées : 44°53'03" N ; 7°19'55" E



Pignerol, plan de 1692, Krigsarkivet, Stockholm.

Pignerol avant Vauban

Située au débouché d'une vallée sur la plaine du Pô, la ville de Pignerol apparaît au Moyen Âge et reçoit alors ses premières fortifications. Elle possède un château doté d'un donjon, de plusieurs tours et d'un corps de logis. La ville est entourée d'une enceinte bastionnée à partir du début du XVI^e siècle. Disputée à plusieurs reprises entre le duché de Savoie et la France, la ville est prise par Richelieu en 1630 et rattachée à la France de Louis XIII en 1631 par les traités de Cherasco. Les ingénieurs Piémontais et Français vont y réaliser de multiples chantiers qui conduisent à transformer l'enceinte urbaine et l'enclavement complet du château médiéval, construits en terre et conservés intégralement, en une citadelle maçonnée de plan carré à double rempart bastionné. L'enceinte, maçonnée également, est composée de cinq fronts bastionnés et cinq bastions. C'est durant cette période que Pignerol va aussi être utilisée comme prison par les rois de France Louis XIII et XIV. Ce dernier y déporte, entre autres, Fouquet (qui y décède en 1680), le duc de Lauzun et le célèbre Masque de Fer.

Les interventions de Vauban

Vauban visite les lieux pour la première fois en 1669. Il signe un projet en 1670 pour la citadelle et la ville. Il critique l'enchevêtrement des fortifications irrégulières de celles-ci, dont il modernise l'intérieur et retrace le chemin-couvert qu'il dote de traverses et de places d'armes rentrantes. Dans la citadelle, la modernisation intérieure permet d'améliorer le confort et l'hygiène de la garnison par un déplacement, entre autres, des lieux d'aisance, auparavant trop proches des réserves d'eau potable. Ce projet est complété en 1682 durant

